
C04 抢鲜看

扎堆生娃“后遗症”
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出出生生抢抢，，升升学学抢抢，，就就业业还还得得抢抢
瞅准年份扎堆抢着出生的宝宝们，注定要经历“各种抢”
2013年芝罘区一年级“猪宝宝”比五年级“羊宝宝”多出四成

本报2月17日讯(记者 张
晶 ) 金猪宝宝、奥运宝宝、虎
宝宝、龙宝宝、马宝宝……由于
传统思想和特殊年份的影响，
很多爸爸妈妈都会选择一个比
较合自己心意的“好属相”孕育
宝宝。据统计，2013年芝罘区刚
升小学一年级的“猪宝宝”比正
在上小学五年级的属相是羊的
小学生足足多出2000余人。但
随着年龄的增长，扎堆出生的
宝贝们也面临着一些“后遗
症”——— 不仅出生需要“抢”，以
后升学、就业都得“抢”。

再过半年时间，2008年出
生的“奥运宝宝”小海儒就该背
起书包，踏进小学校门了。但包

括他在内的“奥运宝宝”们，面
临着一系列的升学压力。还有
2007年下半年出生的“金猪宝
宝”，这批小家伙遇到的升学压
力比往年要大得多。

“上幼儿园的时候就不好
上，小区幼儿园根本进不去，最
后没办法去了另一家私立幼儿
园，中途想让孩子离家近点，想
着插班进小区里的幼儿园，结
果连门都不让进。”海儒的妈妈
曲女士一说起孩子入学问题，
满腹的不如人意。曲女士告诉
记者，孩子从上幼儿园小班开
始，就觉得人数明显多了起来，
现在大班1个班50人，中班超过
了50人，却只有2个老师。老师

精力有限，根本看不过来，班少
人多，插班肯定很难。

记者从芝罘区教体局了解
到，2013年，全区刚升入小学一
年级的“猪宝宝”在7000人以
上，而正上小学五年级的属相
是羊的小学生才不到5000人，
这样一算就差了2000多人。(民
间认为羊年不好，可能是因为
羊比较弱，属羊的人命运比较
坎坷，所以人们都不喜欢羊年
生孩子。)

对于很多人在今年跃跃欲
试扎堆生“马宝”的现象，记者
咨询了专门研究教育学的学
者、中国海洋大学基础教育学
院副教授张银。她说，社会的优

质资源在一定程度上是有限
的，有的家长刻意避开羊年生
孩子，到了孩子入学或以后长
大就业的时候，难免受到扎堆
的负面影响。

“社会资源是一定的，如果
人为地调整生育，社会资源压
力加大，孩子在未来的升学考
试及就业等都会一直处于一种
争抢的状态。”张银说，上世纪
90年代的婴儿潮，国家在宏观
层面上，对招生规模作出调整，
扩大招生，但今天的就业压力
就很大。所以，现在扎堆生孩
子，到时候扎堆入学、扎堆就
业，一系列的问题都会迎面而
来。

面对今天越来越热的扎堆
生“马宝”现象，我们应该持怎样
的一种态度？烟台市教科院副院
长管锡基表示：我们应当宽容这
种现象，理解家长的良苦用心，
但是还是应当适当地引导和劝
解各位家长——— 给孩子一个良
好的家庭氛围和教育环境，比生
在哪一年更重要。

“现在年轻人可能这种想法
不太多了，但是爷爷奶奶们还是
很在意属相，总觉得羊年的孩子
命不好，其实这就是习惯的力
量，习惯的力量很强大。”管锡基
告诉记者，同样的就业岗位和同
样的招生规模，人数少的肯定占
优势。

“我们首先应该宽容理解这
种习惯的力量，理解人们对属相
的看法，但是同时也应当适当引
导和劝解家长们。”管锡基认为，
生在哪一年其实并不重要，重要
的是家长能否给孩子提供一个
良好的家庭氛围和教育环境，只
要做好了准备，做一个优秀的爸
爸，妈妈，不管生在哪一年，都应
该朝着优秀的方向培养孩子，这
是大方向。

本报记者 张晶

本报讯(通讯员 陈宇斐) 春
节长假过后，各大工厂企业陆续开
工生产，招远市供电公司的15支

“用电检查服务队”分赴辖区内重
点企业，检查用电设备运行情况，
了解企业用电需求，确保企业节后
生产正常用电。

对于即将踏入小学校门
的“猪宝宝”和“奥运宝宝”们，
芝罘区教体局相关负责人表
示，虽然国家对班额的控制量
比较紧，但是面对有可能出现
的入学人数增加的趋势，教育
部门只能通过适当扩大班额
的办法来接纳更多准备上小

学的孩子。
业内人士表示，老师的精

力有限，班上人数太多，老师
的精力被分散开来，对孩子并
不是件好事。因此，他们也建
议育龄家长，根据年龄、男女
双方身体状况等实际情况正
常生育。

记者在采访宝妈们时，
都在吐槽适龄宝宝上学难的
问题，其中2010年7月出生的

“虎宝”杨杨的妈妈告诉记
者，孩子正在莱山区实验幼
儿园上小班，这一批“虎宝”
也很多，自己和老公商量过
了，为了避免孩子扎堆升学，
决定让杨杨晚1年上学。

“别人6周岁上，我们等7

周岁上，在幼儿园待4年。不
要求孩子成绩，只要他快乐
成长，现在孩子比我小时候
累多了。”杨杨妈妈表示，“孩
子童年不可复制，能在幼儿
园玩4年，我由衷地替孩子高
兴。”

本报记者 张晶

本报记者 张晶

面对突然上涨的升学压
力，如今依然有很多年轻爸妈
抢着生“马宝宝”，“今年是马
年，明年羊年是小属相，今年肯
定有很多孩子出生。现在我身
边老多没结婚就怀孕的，就想
生个马宝宝，好多人不想生羊
宝宝。”市区一名家长这样说
道，人们都不喜欢属羊的，年轻
人倒没什么，现在就是老人催

着，不让在羊年生，很多人都不
喜欢羊，都说羊年出生的孩子
太温和，不利于将来的发展。

人们都说羊年不适合生宝
宝，是源于人们对羊年存在一
种普遍的看法：“十羊九不全”。
这种说法是否真的站得住脚，
记者特地采访了鲁东大学研究
民俗学的文学院副教授兰玲。
兰玲表示，羊年不好，只是现在
遗存的一种以偏概全的观念。

“民间认为羊年不好，可能

是因为羊比较弱，属羊的人命运
比较坎坷，所以人们都不喜欢羊
年生孩子。人们人云亦云，把羊
年的消极方面故意放大，才会出
现人们说羊年不好，其实并不是
所有的羊年的孩子都不好，当然
也就不能说所有属马的孩子都
好。”兰玲说，人们都希望生的孩
子属相好一些，希望孩子一生平
安顺利，但孩子都得依靠后天培
养，不是生在哪一个好年份，孩
子就一定会好。

“我周边也有一些属羊的
朋友，也都过得很好，过去的看
法是因为当时缺乏科学知识，
今天老人还提这个说法，其实
是以偏概全了。”

中国海洋大学基础教育学
院副教授张银也认为，人们受
传统东方的属相文化影响，认
为借着喜劲儿生的孩子更好，
这种民俗观念反映到人的生理
上，就出现扎堆生娃的现象，其
实这种做法根本不科学。

良好的教育环境

比出生年份更重要

护航辖区企业

节后复工生产

招远市供电公司““十十羊羊九九不不全全””之之说说缺缺乏乏科科学学依依据据
无需为避开羊年而扎堆生“马宝”

学校>>

扩大班额应对学生人数增加

家长>>

妈妈让“虎宝”上4年幼儿园

应对扎堆“后遗症”
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因为赶着好年份扎堆生
宝宝，导致幼儿园里属猪、属虎
的小朋友特别多，有的班级人
数达到50人之多。(资料片) 本
报记者 李楠楠 摄
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